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1988年10月份在汉城参加奥运会与朱建华在运动场上合影

一个跳高教练的生涯
作者：杨文永

（上接本报2019年4月5日第B4版）

十、赴美国考察
一）机遇
文化大革命期间，我于1967年10月1

日与上海第一医学院1966年应届毕业生王
祖慰结婚，翌年她服从全国统一分配，赴
新疆阿克苏扎木台林场担任医生。她一直
在那儿工作，直到1978年初在报上看到全
国恢复了研究生的招生考试。她立刻抓紧
机会，从扎木台林场赶去县城阿克苏报了
名；回到林场后，她放弃加工资的机会（
那时加工资是一件大事，要开很多会，先
统一认识，提高觉悟，然后要群众评论，
提意见等等）抓紧时间学习。据王祖慰回
忆，为了抓紧仅剩的半年复习时间，她除
了白天看书学习，晚上还要挑灯夜战。林
场由于距县城有几十公里，无法把电力接
到扎木台，林场的电力是由林场的发电机
用汽油发电供应的，所以晚上一过九点就
得停电。她只能点蜡烛，借微弱的烛光来
阅读。王祖慰颇有感触地说：“那是我一
生中最最用功读书的时刻”是啊，真的是
难为了她，当时全国医学院第一批招收的
学科是基础理论，没有临床学科。而基础
理论的学科最接近医学的只有遗传学。她
在六年的医学院里，根本没有专门学过遗
传学，现在要她去考遗传学的研究生，谈
何容易！但她不畏困难，急急忙忙坐了四
小时的拖拉机，从林场赶去阿克苏打电
报给我，要我在上海为她买有关遗传学
的书，尽快寄给她。更难的是考研究生必
须考英文，她在大学时学的是俄文，如
今规定要考英文，她只能从字母ABCD学
起。虽然困难重重，但她不放弃，因为这
是她回上海与家人团聚的唯一机遇。功夫
不负有心人，她终于考上了上海市第一医
学院文革之后的第一批研究生，成为著名
遗传专家许友恩教授的女弟子。1978年的
秋天，她从新疆扎木台林场搬回上海。我
们一家三口人终于团圆了。从妻子不畏艰
难困苦一步一个脚印走下来的经历，让我
清晰感受到：当机遇临头，无论面临多大
的困难决不言弃，要勇敢地面对困难，唯
有紧抓着机遇不放，并竭尽全力去克服困
难，才能获得成功。三年之后，她获得了
硕士学位，毕业后被分配到上海市生物制
品研究所工作。领导她工作的是全国著名
分子生物专家何葆光教授。她是上海市政
协委员，人民代表，曾多次赴美国考察
交流。她于1985年推荐王祖慰以交换学者

的身份去美国休斯顿肿瘤医疗中心（MD 
Anderson Cancer Center）工作与学习。
这是一个难得的好机会, 祖慰毫不犹豫于
1985年10月初去了美国休斯顿。第二年的
上半年，又为女儿杨茜如（当年17岁）申
请了一所私立教会中学就读。女儿去美
领馆面试，竟然很顺利地获得了批准, 于
是在半年不到的时间里，家中只剩下我一
个人。早在文化大革命期间遭受迫害时我
就有了去美国发展的想法。另外，多年来
我一直认为，美国田径水平这么高，与他
们田径运动员先天素质好有关。如能用我
们的训练方法、训练手段加以调教，我深
信，在我们中国田径教练的指导下，也同
样能培养出世界先进水平的运动员。这个
想法，是推动我要去美国发展的原动力。
如今机会来了，妻子与女儿都去了美国，
在国内我已无任何牵挂，何不利用这天赐
良机争取一下？想到这儿，我开始行动起
来。

二）行动
我深知此事如要办成，并非易事，

必须要好好规划一下才能奏效。经过深思
熟虑之后，我认为必须把以下三项工作做
好，才能实现多年来的梦想。

1）努力学习英语：抗战时期在日本
人统治下，我们被逼在小学学过一点日
语。抗战胜利后才改学英语，中学时代
也学英语，但小时候贪玩不好好学习，英
语虽然学了几年，但根本没学到什么。上
大学俄语也学了二年，但苏联专家撤走之
后，学俄语也就停了下来。所以我的外语
早已还给老师了。如今要出国考察，我目
不识丁，既“瞎”又“哑”，怎么去当教
练？想到这，我满腔热情顿时凉了半截，
我后悔当初没有认真学外语，实在很不应
该。但反过来想，天下无难事，只怕有心
人，面对的困难不是克服不了，而是你敢
不敢面对，并尽最大的努力去克服它。于
是我当机立断，托人请到了上海外语学院
一位姓张的英语老师来我家教授英语。因
为时间紧迫，他教授的内容与方法都是简
单易学、实用、有针对性的。至于文法
已无瑕顾及，学习的内容着重于简单的
会话，例如：遇见陌生人应如何自我介
绍，外出行走如何向人问路，去银行如何
开户、取钱，等等。我知道学习外语必须
大胆张口说话，不要怕说错。于是我要求
张老师教课时用英语与我对话，有错即刻
纠正。张老师虽年轻，但在教学上颇有经

验，加上我如饥似渴的心情和认真努力
好学的态度，我的英语水平在半年多的
时间里就得到了明显的提高。

2）申请接纳学校：我最迫切需要
的，是请张老师为我写一份申请信，以
交换学者的身份赴美国明尼苏达州立大
学进行考察、学习。那时，王祖慰的弟
弟王祖恺在明尼苏达州立大学留学，
有关明大的一些情况是他提供的。当
然，除了申请书之外，还必须附上本人
的简历、大学毕业证书以及各学科的成
绩等等。除此之外，还必须向对方递交
比较有名望人物的推荐信，我请了朱建
华作我的推荐人，朱建华二话没说就同
意了。这封推荐信，我先用中文写，请
张老师为我翻译成英文，然后请朱建华
签名。朱建华那时还是男子跳高世界记
录保持者，因而这封推荐信的分量不
轻。另外我还把体委任命我担任朱建华
科学训练攻关组组长的任命书的复印件
也一同寄去。有了这些资料还不够，因
为我是以自费公派的身份出国考察、学
习，所以我必须在海外找一位有经济实
力的人能支付我在美国的一切开支，于
是我的妹夫张宗儒就成了我在海外的经
济担保人。当这些资料都齐全了，我就
按王祖恺给我的地址，把准备好的资料
全部寄给明尼苏达大学体育教研室韦德

（Wade）教授。寄走了资料之后，我就
专心跟着张老师学习英语。约过了三个星
期，韦德教授给了回信，通知我他们同意
我以自费公派的身份去明尼苏达大学学习
及考察。最难的一道关算是通过了。

3）体委的放行令
有了明尼苏达大学的入学通知书，

接下来的主要任务就是我去美国学习必须
要得到体委领导班子的同意才可以出国。
那时体委主任是孙家麟，副主任是金永昌
和祝嘉铭。那天在讨论是否要放我去美国
留学时，有位体委办公室的工作人员也在
场，他很喜欢打桥牌，平时我们经常在一
起打桥牌。事后他告诉我，那天三位体委
主任讨论是否放我出国之事，有这么一段
对话：孙主任说：“杨文永申请去美国留
学，如放他走，他还会回来？”他虽是用
了质疑的方式开了头，但却表达出他是持
反对的意见。此时金永昌副主任说：“杨
文永的妻子和女儿现在都在美国，你能拦
得住吗？”祝嘉铭跟着说：“还是放他走
吧！”2比1，孙主任默认不语。这事这么
定下来。我被批准去美国深造，竟这么轻
松地解决了，很出乎我的意料！看来办事
还得要有人替你说话，才能办得成！

——待续——
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